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Für Halle Giebichenſtein und Trotha nehmen unſere Expeditionen und Austräger Beſtellungen an
zu 1,70 M bei einmaliger zu 1,90 M bei zweimaliger Zuſtellung Die Expedition

Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Dresden 21 Jan Obwohl ſich in dem Befinden der
Königin eine Beſſerung eingeſtellt hatte haben ſich die
gichtiſchen Anfälle in den letzten Tagen doch mehrfach wieder
holt Aus dieſem Grunde erfolgt am 18 Februar die Reiſe des
Königspaares nach der Riviera

Volkswirthſchaftliches

XX Berlin 21 Jan Der Landwirthſchaftsminiſter hat dem
am 4 Februar zuſammentretenden Landes Oekonomie
Kollegium eine Vorlage zur Begutachtung zugehen laſſen
welche ſich auf die Beſchleunigung der Geologiſch
Agronomiſchen Landesaufnahme und die Abänderung
des betr Arbeits und Publikationsplans bezieht Die Anregung
dazu ging aus von der Verwaltung der Provinz Oſtpreußen
der vom Landwirthſchaftsminiſter bereits Mittel aus dem Staats
fonds zu dem angegebenen Zweck zur Verfügung geſtellt wurden
nachdem auch die Provinz zur Stiftung eines gleich hohen Bei
trags ſich verpflichtet hat Eine zweite Vorlage des Landwirth
ſchaftsminiſters betrifft die Aenderung des Regulativs
für das Kollegium Dieſe Umgeſtaltung erſcheint noth
wendig nachdem in einer größeren Anzahl von Provinzen Land
wirthſchaftskammern auf Grund des Geſetzes vom 30 Juni 1894
errichtet worden ſind und dieſe die Geſchäfte der inzwiſchen auf
gelöſten landwirthſchaftlichen Centralvereine übernommen haben

Der deutſche Landwirthſchaftsrath wird ſich in ſeiner
25 Plenarverſammlung ſehr eingehend mit den ländlichen
Arbeitsverhältniſſen beſchäftigen und ſich dabei eine bisher
für die Kenntniß der ländlichen Arbeitsverhältniſſe wenig benutzte
Quelle die Jahresberichte der landwirthſchaftlichen Central
Vertretungen zu Nutze machen Was die materielle Lage der
Arbeiter anbetrifft ſo wird in faſt allen Berichten und in allen
Jahren hervorgehoben daß dieſelbe als eine befriedigende theil
weiſe ſogar als eine äußerſt gute und als eine beſſere und
ſorgenloſere anzuſehen iſt als die der Kleinbeſitzer und der
Fabrikarbeiter Das Hauptmotiv einer ländlichen Arbeiterfrage
liegt nach den Berichten nicht ſo ſehr in der Arbeiter
verfaſſung als vielmehr in dem Wettbewerb der Jnduſtrie
und Landwirthſchaft um die tüchtigſten Arbeitskräfte
Unabhängig von dem Aufgang oder Niedergang der Jndnuſtrie
iſt der ſtetig wachſende Mangel an Dienſtboten Knechten und
vor allem an Mägden Eine ſehr eigenthümliche Erſcheinung
in dem Wettbewerb der Jnduſtrie und Landwirthſchaft um die
Arbeitskräfte iſt die Thatſache daß die Landarbeiter wenn die
Jnduſtrie mit hohen Löhnen lockt ohne langes Beſinnen ihre
ländlichen Dienſtſtellen verlaſſen während umgekehrt die Ar
beiter ſo lange mit den niedrigen Löhnen der Jnduſtrie ſich
durchſchlagen bis die Jnduſtrie ſie nicht mehr gebrauchen kann
Es handelt ſich nunmehr nur darum eine Form der Arbeiter
verfaſſung einzuführen welche unter den veränderten Zeit
verhältniſſen dem Zuge in die Stadt und zur Jnduſtrie am
längſten Widerſtand zu leiſten verſpricht Hierbei wird man zu
unterſcheiden haben zwiſchen den ſtändigen und den aushilfs
weiſe herangezogenen Arbeitern Alle Berichte ſtimmen darin
überein daß ſür die Gewinnung der erſten Kategorie die Zu
weiſung von Land an die Arbeiter in Größe von bis 2 ha

geeignetſte Mittel ſein wird Für die Gewinnung der
zweiten Kategorie wird die Ausgabe von kleinen Rentengütern
auch in der Größe von bis 2 ha an Arbeiter innerhalb
einer bäuerlichen Gemeinde empfohlen

Die Errichtung eines Auskunftsbureaus für Aus
wande rer iſt bereits ſeit Tecennien von vielen Seiten an
geſtrebt worden um den zahlloſen Auswanderern die alljährlich
die Heimath verlaſſen ſichere und zuverläſſige Auskunft überdie Verhältniſſe und Zuſtände in den überſeeiſchen Gebieten zu
gewähren Jetzt iſt nun endlich in Berlin ein Centralbureau
für Auskunftsertheilung an Auswanderer und für deutſche
Unternehmungen im Auslande begründet worden An der
Spitze des Bureaus ſtehen zwei bewährte Fachmänner der
Sekretär der Deutſchen Kolonialgeſellſchaft A Seidel der
das Auskunftsbureau der Geſellſchaft bereits ſeit 8 Jahren leitet
und Chefredacteur Rudolf Fitzner der bekannte Verfaſſer
des Kolonial Handbuches Die Geſchäftsleitung wird durch
einen ſtändigen Beirath unterſtützt der ſich aus den beſten
Kennern der Einwanderungsländer und bewährten Fachlenten
zuſammenſetzen wird Das Bureau befindet ſich proviſoriſch in
Berlin W 30 Elßholzſtr 12 part

Die Nothlage der Handweber in der Grafſchaft Glaz
iſt nach der Schleſ Volksztg dar ſchleunige Ueberweiſung
von Arbeit durch das Miniſterium weſentlich beſeitigt worden
Zugleich iſt Anweiſung ertheilt worden bei der Vergebung von
Lieferungen in erſter Linie ſolche Lieferanten zu beruückſichtigen
die hauptſächlich Handweber beſchäftigen

das

Kolonialangelegenheiten

S Verlin 21 Jan Genaue Ermittelungen ergaben daß
die aus franzöſiſcher Quelle ſtammende Meldung eine deutſche
Expedition habe Yendi erobert und zerſtört auf einer Ver
wechſelung und Vermengung verſchiedener Vorgänge beruhen
muß Zunächſt befand ſich Dr Gr uner mit ſeiner Expedition
Ende November noch in Kete Kratſchi alſo etwa 300 Meilen
von Yendi entfernt Ganz erfunden iſt die Angabe daß eine
deutſche von der ſeit mehreren 892 auf engStation Bismarckburg ausgegangen ſei ndlich n von

allen Stationen im Togogebiete aus jener Zeit nur Berichte
eingegangen welche die Fortdauer der bisherigen friedlichen Ver

hältniſſe verkünden Doch haben r Kämpfe in der
neutralen Zone ſtattgefunden 1892 ſchon betheiligten ſich die
Dagamba aus Yendi hervorragend an der Zerſtörung von
Salaga dort haben von neuem Kämpfe ſtattgefunden Daraus
iſt wohl die Mittheilung entſtanden daß Yendi von den
Deutſchen zerſtört worden ſei

Die Witu frage iſt wieder einmal aufs Tapet gebracht
worden Jnnerhalb der deutſchen Kolonialgeſellſchaft war an
geregt beim Auswärtigen Amt in dieſer Angelegenheit vorſtellizu werden Die Deutſche Kolonialgeſellſchaft hat mehrſoch

öffentlich den Standpunkt eingenommen daß die vor der Ab
tretung Witus an England vorhandenen Rechte eo ipso von
England anerkannt werden müßten Es handelt ſich dabei
einerſeits um den Beſitz der Deutſch Oſtafrikaniſchen Geſell
ſchaft die 1885 nördlich von Kipini etwa 25 Quadratmeilen
erworben hat andererſeits um die Anſprüche der Gebr Den
hardt Zwiſchen letzteren und dem Vorſtand der Deutſchen
Kolonialgeſellſchaft ſollen noch vor etwa einem Monat Ver
handlungen geſchwebt haben Jetzt plötzlich verlautet die
Deutſche Kolontalgeſellſchaft habe keine Veranlaſſung ſich in
der Angelegenheit dem Auswärtigen Amte zu nähern Wer die
Art der Verhandlungen dieſer beiden Körperſchaften kennt
wird wiſſen daß einer offiziellen Näheruug eine vertrauliche
Anfrage voranzugehen pflegt Das iſt auch dieſes Mal geſchehen
und dabei dem Vorſtand der Deutſchen Kolonialgeſellſchaft be
deutet worden die Witufrage anzuſchneiden ſei in dieſem
Augenblick inopportun Ob Gründe allgemein politiſcher Art
vorliegen oder eine gegen die Denhardt s ſeit vielen Jahren
beſtehende ablehnende Haltung iſt noch nicht aufgeklärt

Verwaltung und Rechtspflege

Die Anſiedelungs Kommiſſion für Weſtpreußen und
Poſen trat geſtern in Poſen zu einer Sitzung zuſammen

Die Abhaltung einer ſozialdemokratiſchen Volks
verſammlung in Tegel in der der Reichstagsabgeordnete
Stadthagen über Polizei und Preſſe ſprechen ſollte wurde
wegen Beleuchtung des Verſammlungslokales durch Petro
leumlampen was nach einer Oberpräſidialordnung vom

hre z unzuläſſig ſein ſoll verboten Beſchwerde iſt
eingelegt

Arbeiterbewegnug

bewegung im Ruhrkohlenbezirk entgegen wonach im
Frühjahr neuerdings ein großer Bergarbeiterſtreik bevorſtehe
Das Blatt verſichert im ganzen Ruhrgebiet ſei von einer der
artigen Bewegung nichts zu verſpüren und es ſei verbrecheriſch
einen ſolchen Gedanken ohne Noth zu äußern Uebrigens biete
die Geſchäftsrichtung keinen Grund zu einem Ausſtand da die
Bergarbeiter angeſichts der herrſchenden Kohlennoth ſehr geſucht
ſeien und gut bezahlt würden

Schnle nud Kirche
Der breslauer Magiſtrat iſt jetzt der Gründung eines

Mädchengymnaſiums nach Reformſchulmuſter näher ge
treten Ein bezüglicher Antrag wurde in der Stadtverordneten
verſammlung bereits genehmigt Das neue Jnſtitut ſoll mit der

h einer höheren Töchterſchule in Verbindung ge
bracht und derart eingerichtet werden daß während der erſten
drei Jahre die Lehrkräfte dieſer Schule für den gymnaſialen
Zweig mitverwendet werden

Deutſcher Reichstag

158 Sitzung vom 21 Januar 1 Uhr
Am Bundesrathstiſch Graf Poſadowsky n a
Das Haus iſt ſehr ſchwach beſetzt
Die zweite Berathung des Reichshaushaltsetats

wird fortgeſetzt beim Etat des Reichsſchatzamts und zwar
beim Titel Gehalt des Staatsſekretärs

Abg Hitze Ctr bemerkt die geſtrigen Aeußerungen des
Staatsſekretärs v Bötticher über das Quebrachoholz hätten im
Lande manche Hoffnungen zerſtört jedoch hoffe er daß in dieſer
Sache noch nicht das letzte Wort geſprochen ſei Ein Zoll auf
Quebrachoholz ſei unbedingt nothwendig Das Abgeordneten
haus und auch das Herrenhaus würden hoffentlich auch noch
ein Wort mitſprechen und auf die preußiſche Regierung ein
wirken Schlimmſten Falls müſſe man auf eine Beſſerung nach
Ablauf der Handelsverträge hinwirken Allerdings müſſe das
Quebrachoholz das zu chemiſchen Zwecken dient zollfrei bleiben
Das könne ja ſo gemacht werden daß den chemiſchen Fabriken
der Zoll zurückerſtattet werde Zolltechniſche Schwierigkeiten
würden nicht entſtehen Das Intereſſe der Landwirthſchaft er
heiſche einen Quebrachoholzzoll für das zu Gerbzwecken ein
geführte Quebrachoholz Auch um den Schutz der Konſumenten
handle es ſich hier da mit Lohe gegerbtes Leder viel ſtärker
und bier ſei als mit Quebrachoholz behandeltes Manſollte in einem Geſetz beſtimmen daß nur das als Leder be
zeichnet werden darf was mit Lohe gegerbt iſt oder die Gerber
ſollten einen Verband bilden der ſich verpflichtet das mit Lohe
gegerbte Leder durch ein äußeres Merkmal kenntlich zu machen

Abg Gerſtenberger Ctr ſchließt i im Intereſſe der
bayeriſchen Schälwaldbeſitzer dieſen usführungen voll
kommen an

Abg Pilbpert b k Fr erklärt die Aeußerungen des Staats
ekretärs v Bötticher hätten in ſeiner bayriſchen Heimath Er
itterung hervorgerufen Er könne nur den Ausführungen der

Vorredner vollkommen zuſtimmen Der Hoprfenban ſeit in ſeiner
S ſchon ruinirt worden jetzt ruinire man auch noch den
Schälwaldbau

daß es ſo lange geA beck fr Vp wundertda dec z er WBardebrats zu ſeinem ablehnenden Be

Die Köln Ztg tritt den Meldungen über eine Arbeiter hol

ſchluſſe gekommen ſei der nur gebilligt werden könne Er 9 eaber daß jetzt nachdem die Frage im Bundesrath ſo grün ſt

behandelt worden ſei man ſobald nicht mehr an eine Aenderung
denken werde Das Quebrachoholz verbillige das Ledermaterial
und der Export von Schuhwaaren ſei dadurch bedeutend ge
ſtiegen Dieſer Gewerbszweig würde in erſter Linie von einem
Quebrachoholzzoll Schaden haben und die ausländiſchen Staaten
würden dann ihr billiger produzirtes Leder uns ins Land
fchicken und unſerer Lederinduſtrie Konkurrenz machen Man
könne nicht verlangen daß die Gerbereien ſich einfach todt
ſchlagen laſſen nur um der Landwirthſchaft einen kleinen Nutzen
zu verſchaffen
Staatsſekretär Graf Poſadowsky bemerkt er erkenne den
Jnhalt der Ausführungen der erſten Redner vollkommen an
Aber wenn man das Quebrachoholz auch mit einem Zoll belegen
würde ſo könnte das nichts nutzen da man dann den Que
brachoholzextrakt der bis zu 800 Gerbſtoff enthalte einführen
würde Ein Zoll auf Quebrachoholzextrakt könne aber nach den
Handelsverträgen nicht gelegt werden Alſo könnte ein Que
brachoholzzoll den Schälwaldungen nichts nützen Außerdem könne
man nach den Handelsverträgen auch das mit Quebrachoholz
gegerbte Leder das in Deutſchland eingeführt werden würde
nicht mit einem Zoll belegen Wenn die Handelsverträge ein
mal abgelaufen ſeien würde man davon ſei er überzeugt ſehr
ernſtlich die Einführung eines Quebrachoholzzolls erwägen

Abg v Saliſch konſ dankt für dieſe Erklärung und hofft
beſtimmt daß dann der gewünſchte Zoll eingeführt werde

Abg Veckh fr Vg bedauert dagegen dieſe Erklärung des
Staatsſekretärs die ganz anders laute als ſeine geſtrigen Aus
führungen Redner betont ſodann das Intereſſe unſerer Arbeiter
gegen jede Beeinträchtigung unſerer Lederexportinduſtrie Ein
Quebrachoholzzoll ſchädige unſere Jnduſtrie und unſer Gewerbe
Abg Frhr v Stumm Rp tritt für eine Einführung des
Quebrachoholzzolls ein und bemerkt daun weiter Herr Friedberg
habe im Abgeordnetenhauſe gemeint im Herrenhauſe fehle eine
Vertretung von Handel und Jnduſtrie vollkommen Dieſe Be
hauptung ſei falſch denn außer ihm Redner ſäßen dort noch
eine Reihe anderer Vertreter der Jnduſtrie und daß das
Herrenhaus reſp die Vertretung von Handel und Jnduſtrie auch
diligentiam präſtiren würde werde Herr Friedberg daran ſehen
daß das Handelskammergeſetz aus dem Herrenhauſe anders
herauskommen werde als es vom Abgeordnetenhauſe ins Herren
haus gelangt

Abg Dr Barth Frſ Vga macht auf die Schwenkung auf
merkſam die der Staatsſekretär Graf Poſadowsty ſeit geſtern
in dieſer Frage gemacht habe Wenigſtens habe doch auch Abg
Saliſch den Eindruck bekommen daß die Regierungen nach Ab
lauf der Handelsverträge den Quebrachoholzzoll einführen wollen
Das werde nun die Folge haben daß die Agitation für den
Quebrachoholzzoll von neuem beginnen werde und die intereſſirten
Jnduſtrien beunruhigt würden Die Handelsverträge hätten
übrigens noch günſtiger gewirkt wie man erwartet habe und
die welche an dem Zuſtandekommen derſelben mitgewirkt
d haben ſich ums Vaterland aufs höchſte verdient ge
macht

r Hilpert b k Fr empfiehlt nochmals den Quebracho
olzzoll
Staatsſekretär Graf Poſadotwsky bemerkt daß es doch

ſelbſtverſtändlich ſein müſſe daß nachdem hier eine große Mehr
heit ſich für einen Quebrachoholzzoll erklärt habe die Re
gierungen ſobald ſie die Arme frei hätten dieſe Frage ernſtlich
und gründlich erwägen werden Beifall rechts Neue Handels
verträge die wir ſpäter etwa abſchließen werden keinesfalls
nur eine Abſchrift der beſtehenden Verträge ſein Beifall
rechts Wir ſind jetzt ſchon im Reichsſchatzamte damit be
ſchäftigt einen neuen autonomen Tarif aufzuſtellen um nach
Ablauf der Handelsverträge gerüſtet zu ſein
t W weiteren Bemerkungen der Abgg Beckh und Barth
eton
Abg Brunek nl daß ein Quebrachoholzzoll ſchon deshalb

nothwendig ſei damit wir kein ſchlechtes ganz unbrauchbares
Leder bekommen

Abg Graf Kanitz konſ Daran iſt meiner Anſicht nach gar
nicht denken daß nach Ablauf der Handelsverträge dieſelben
verlängert werden könnten Dafür würde ſich hier im Hauſe
keine Mehrheit finden Wir können es nur mit Freuden be
grüßen daß man mit der Ausarbeitung eines neuen Wagren
verzeichniſſes zum Zolltarif beſchäftigt iſt Mit dem jetzigen
oberflächlichen Verzeichniß können wir nicht in neue Ver
handlungen eintreten Uebrigens iſt nur Sohlleder durch die
Handelsverträge gebunden Noch auf einen Geſichtspuukt muß
ich hinweiſen Das mit Quebracho gegerbte Leder iſt ſehr
wenig haltbar und welche Bedeutung ein gutes Schuhwerk für
unſere Soldaten hat wird wohl jeder wiſſen Man muß alſo
Quebracholeder zu machen verhindern und das könne nur durch
einen hohen Zoll geſchehen

Abg Dr Varth Wenn die Militärverwaltung finden wird
daß das Quebrachoholzleder ſchlechter iſt als das Lohleder ſo
darf ſie natürlich keine Abſchlüſſe mehr mit den Lieferanten von
Quebracholeder machen Daſſelbe Recht der Auswahl ſoll man
aber auch der Bevölkerung zugeſtehen Uebrigens kann ich mir
keine beſſere Wahlparole denken als die Handelsverträge Leb
hafter Beifall links

Abg Frhr v Stumm Jch habe zwar ſeiner Zeit für den
öſterreichiſchen und ruſſiſchen Handelsvertrag geſtimmt Seit
dem aber haben ſich die Verhältniſſe ſo geändert daß ich jetzt
gegen ſie ſtimmen würde Jetzt würden die Gegner der
Handelsverträge die Majorität haben

Abg Molkenbuhr Soz Es iſt bezeichnend daß die
Mehrheit des Hauſes den Verſuch macht eine Jnduſtrie zu ver
nichten Die Erklärung des Herrn Staatsſetretärs kann ſehr
bedenkliche Folgen haben Jm Siegerlande i ſ Z die Holz
kohleninduſtrie durch das Thomas Gilchriſtverfahren zu Grunde
egangen nun will dieſelbe Eiſeninduſtrie den SchälwaldBeen helfen um die Lederinduſtrie zu vernichten Redner
ragt an ob es zuläſſig ſei daß die Einzelſtaaten die bei den

ihnen zugewieſenen Zollerhebungskoſten auf Koſten der Beamten
gemachten Erſparniſſe für ſich behalten So habe Hamburg in
6 Jahren mehr als 1,300,000 M geſpart Hamburg müſſe ge
zwungen werden anzugeben wozu es dieſen Fonds verwende

Staatsſekretär Graf v Poſadowsky Es wird den Einzel
ſtaaten ein Pauſchquantum überwieſen für die innere Zoll
verwaltung wie für die Erhebung der indirekten Stenern
Darüber wie dieſes auf die einzelnen Beamten vertheilt wird
ſteht dem Reichstage wie dem Bundesrathe keinerlei Entſcheidung
zu Die betreffenden Beomten ſind Landesbeamte

die inrins der Reſolutionen Ulrich Lenzmann
ammacher

Es folgt
und Pr



Die beiden erſteren werden abgelehnt die Reſolution Ham
macher wird angenommen

Der Titel Staatsſekretär wird bewilligt
Bei dem Titel Beitrag der laufenden Ausgaben der Uni

verſität Straßburg bringt
Abg Dr Lieber Ctr die Vorgänge an der UniverſitätSiraßburg zur Sprache die zur Relegation einiger Studenten

geführt habe Jetzt ſcheine ja der Rektor endlich den Rückzug
angetreten zu haben Ein ſolch ſcharfes Vorgehen verlangſanie
die Verſöhnung Man müſſe alles vermeiden was den fran

den etzern auch nur den Schatten eines Vorwurfs gegen
ie deutſchen Behörden geben könne Wenn die Univerſität

derartig regiert werde ſo ſehe er nicht ein weshalb man aus
Reichsmitteln ſür ſie noch Beiträge leiſten ſolle

Geheimrath Halley Die Univerſität Straßburg iſt völlig
unabhängig in Disciplinarmaßregeln Die Regierung hat hier
gar keinen Einfluß und daher kann man der Regierung abſolut
keinen Vorwurf aus der ganzen Sache machen wie das der
Vorredner gethan hat Die Univerſitätsbehörden haben nach
beſtem Wiſſen und Gewiſſen entſchieden Die Entſcheidung war
art und daher kam es daß ſich der Studentenſchaft eine
rregung bemächtigte Bei den nachfolgenden Vorgängen hat

ein Theil der Studenenſchaft nicht die Zucht und Disciplin
bewieſen die auch im Studentenleben nicht verloren gehen darf
Dieſer Theil der Stndentenſchaft iſt dann noch durch Agitation
von außen her aufgereizt worden und hat nicht jene Unabhängig
keit und Selbſtändigkeit gezeigt auf die die deutſchen Studenten
doch immer ſo ſtolz ſind Sie glaubten zu ſchieben und ſie
wurden geſchoben und haben dabei eine recht unwürdige Rolle
eſpielt2 Abg Dr Höffel Rp Der Vorfall iſt in etlichen Zeitungen

politiſch aufgebauſcht worden Der Ton des Erlaſſes des Rektors
beweiſt daß er nicht von Voreingenommenheit diktirt war Ob
Studenten das Recht haben gegen Disciplinarentſcheidungen der
Univerſität zu proteſtiren weiß ich nicht jedenfalls aber iſt es
im Intereſſe der Autorität nicht zu wünſchen Die Sympathie
der Jugend für Deutſchland iſt ſicher nicht zurückgegangen wie
man aus dieſem Vorfalle ſchließen will Während 1885 nur ein
elſaß lothringiſcher Student in Berlin immatrikulirt war finden
y 1896 ſchon 64 Studenten Jch hoffe daß die Straßburger
niverſität eine Brücke der Verſöhnung zwiſchen den beiden

Völkern ſein und bleiben wird Beifall
Abg Dr Lieber Ctr So viel ich von unterrichteter Seite

erfahren habe ziehen ſich die n dere nameutlich die
Jugend immer mehr und mehr vom deutſchen Weſen zurück und
der Rektor Mehnel hat ſich in dieſer Angelegenheit kompromittirt

Der Titel wird bewilligt ebenſo der Reſt des Etats des
Reichsſchatzamtes

Es folgt die Fortſetzung der 2 Berathung des Etats des
Reichsamtes des Jnnern

Beim Titel Zuſchuß zur Pariſer Ausſtellung 1900 bemerktGeheimrath Richter Die Pariſer Ausſtellung ſoll in 18 Ab
theilungen erfolgen die wieder in einzelne Gruppen zerfallen
wird Deutſchland wird 20 22 Räumlichkeiten erhalten Trotz
dem ſich die Raumverhältniſſe gegenüber den anderen Aus

günſtiger geſtellt haben ſind ſie doch beſchränkt Bei
er letzten Ausſtellung haben viele Staaten ſich nicht betheiligt

Jetzt aber nachdem bereits alle Kulturſtaaten ihre Betheiligung
d agſoa haben iſt der Platz um 18 ha größer als das vorige

dal Der Platz den Deutſchland erhalten wird iſt kleiner als
der den wir in Chicago hatten Wir werden deshalb nur
wirklich Bedeutendes ausſtellen müſſen und nicht den Fehler be
gehen dürfen marktgängige Waare hinzuſchicken Das Schlag
wort für die deutſchen Waaren lautet immer billig und
e das hat der deutſchen Jnduſtrie ſehr geſchadet Durch

le Beſchickung der Ausſtellung können wir dieſes Vorurtheil
beſeitigen Die Franzoſen ſtellen nur Waaren aus die von
wei Jnſtanzen für gut befunden worden Das gleiche Ver
ahren wäre auch für Deutſchland wünſchenswerth Es müßten
ch Komitees aus den Sachverſtändigen aller Jnduſtriezweige
ilden und mit dem Reichskommiſſariat für die Ausſtellung in

Verbindung treten Geifall
Abg Dr Lieber Ctr Wir erblicken in der Betheiligung

Deutſchlands an der Pariſer Weltausſtellung ein erfrenliches
Zeichen der Annäherung zwiſchen beiden Nachbarländern und
erklären uns bereit die Mittel dazu zu bewilligen Jch bin
dem Herrn Kommiſſar außerordentlich dankbar daß er der erſte
in Paris war und alles aufgeboten hat um Dentſchland einen
guten Platz zu ſichern Natürlich wird darüber herrſcht all
gemeines Einverſtändniß Deutſchland nur Gutes und Ge
diegenes ausſtellen dürfen

Staatsſekretär v Bötticher Nach unſeren bisherigen Er
fahrungen zu den franzöſiſchen Ausſtellungsbehörden müſſen
wir anerkennen daß die Behörden uns ein weitgehendes Ent
gegenkommen gezeigt haben Sie waren erfreut daß der
deutſche Reichskommiſſar als erſter am Platze war weil ſie ſo
an erſter Stelle über die Wünſche Deutſchlands informirt
werden konnten Wir können auch gewiß ſein daß ſie ihr
Möglichſtes in der Erfüllung dieſer Wünſche thun werden
Andererſeits legt uns die Platzfrage die Pflicht auf nur das
auszuſtellen was wirklich unſere nationale Arbeit repräſentirt
und was r iſt der deutſchen Arbeit neue Kunden zuzu
ſühren Deshalb werden ſich diejenigen Jnduſtriellen und
Handwerker die nicht den gewünſchten Platz auf der Aus
ſtellung finden damit tröſten können daß auch ihre Arbeit und ihr
Können nicht im Dunklen bleibt ſondern durch die Thätigkeit und
die Leiſtungen ihrer Erwerbsgenoſſen als deutſches Können und gute
Arbeit in die Erſcheinung tritt Wir können aber hoffen daß
wir bei der Vertheilung des Platzes gegenüber den konkurrirenden
Nationen nicht zu kurz kommen und können daher mit gutem
Vertrauen in die Ausſtellung hineingehen und die deutſche
Arbeit die ſich ja Gott ſei Dank in der ganzen Welt des beſten
Anſehens erfreut wird auch auf der pariſer Weltausſtellung
zeigen was ſie vermag und ihre Leiſtungen werden einen guten
Eindruck in der ganzen Welt hervorbringen Beifall

Der Titel wird bewilligt
Bei dem Titel Unterſuchungen über die Maul und Klauen
ſeuche wünſcht

Abg Frauk natlib wirkſame und energiſche Maßregeln zur
Bekämpfung und zur Abwehr dieſer Seuche Das Hauptübel liege
in der Einführung kranken Viehes und deshalb müſſe mit aller
Energie und mehr als bisher dahin gewirkt werden daß die
Einſchleppung vom Auslande her verhütet werde Beifall

Abg Graf zu Jnn und Kuyphanſen konſ weiſt auf die
ſchweren Schädigungen hin die der a durch die
Tödtung des Viehes das Verbot des Beſuches der Meſſen die
Abſperrung uſw erwachſen Deshalb wolle man in landwirthWeite ver Kreiſen die ſchärfſten Maßregeln zur Unterdrückung

er Seuche Er empfehle gegenſeitige Verſicherungsverbände
um die Schädigungen des Einzelnen zu mildern ie Haupt
gefahr liege an der Grenze

Abg Fritzen Ctr bemerkt wenn die Krankheit erſt aus
gebrochen ſei ſeien alle polizeilichen Maßregeln vergeblich Es
tomme alles darauf an die Einſchleppung zu verhindern die
trotz der Quarantänemaßregeln nicht verhütet worden ſei Nament
lich ſei das däniſche Vieh vollſtändig durchſeucht Entweder
ſolle man alſo die Quarantänevorſchriften gegen Dänemark ver
ſchärfen oder überhaupt die Grenze gegen däniſches Vieh ſperren

r Auch in e ehe Vieh lägen noch
erreger weshalb man a i i aAugenmerk halten ſolle ß t Nah bierauf ein ſwarte

Staatsſekretär v Bötticher Darüber kann kein Zweifel
ſein daß die Bekämpfung dieſer Seuche eine der ernſteſten Auf
gaben der Regierung iſt Trotzdem laſſen ſich nicht alle Maß
regeln durchſühren Ueber die däniſche Grenze iſt noch kein
maul und klauenſeuchiges Vieh eingeführt worden wohl aber

perlſüchtiges Vieh und dagegen haben wir die Jmpfung an
geordnet Nach unſeren Beobachtungen haben wir von den
nordiſchen Ländern weniger zu befürchten zumal namentlich die

däniſche Regierung die Seuche anfs ſchärfſte bekämpft Seien
Sie verſichert daß wir jede Gelegenheit zur Sperre benutzen
Aber es ſcheint vielmehr die ſtrenge Durchführung der veterinär
polizeilichen Maßregeln im Jnlande als die Durchführung der
Vorſchriften gegen das Ausland nöthig zu ſein 7 richtig
Das beweiſt unſer ſtatiſtiſches Material wonach die Einfuhr aus
dem Auslande wenigſtens nicht allein die Schuld trägt Des
halb danke ich dem Frhrn zu Jnn und Knyphauſen der trotz
der Schädigungen doch die ſtrengſten eln auch im Jn
lande gewünſcht hat Gelingt uns die Einſchränkung dieſer
Seuche wohin ja unſere Ppretihcengen abzielen ſo hätten wir
eine der einen wirthſchaftlichen Aufgaben erfüllt die uns

beſchäftigen Beifall
vertagt das Haus die Weiterberathung auf Freitag

hr
Schluß 6 Uhr

Preußiſcher Landtag
Herrenhaus

5 Sitzung vom 21 Januar
1 Uhr Am Miniſtertiſch Boſſe Schönſtedt u a
Vicepräſident Frhr v Manteuffel eröffnet die Sitzung und

begrüßt die Herren zum neuen Jahre Er freue ſich daß die
Herren ſo zahlreich erſchienen ſeien wie er es bisher noch nie
geſehen Heiterkeit und hoffe daß das ein gutes Auſpizium für
die Thätigkeit des Hauſes im neuen Jahre ſei

Das Haus ſchreitet zunächſt zur Wahl des Erſten Präſidenten
Es werden 214 Stimmzettel abgegeben darunter zwei weiße
118 Stimmen entfallen auf den Fürſten zu Wied
94 auf den Herzog von Ratibor Der Fürſt zu Wied iſt alſo
zum Präſidenten des Hauſes gewählt und nimmt die Wahl mit
folgenden Worten an

Meine hochverehrten Herren Durch die Wahl die Sie ſoeben
bethätigt haben haben Sie mir eine große Ehre erwieſen und
ich danke Jhnen allen herzlich Wenn ich Jhnen nunmehr
erkläre daß ich die auf mich gefallene Wahl dankend annehme
ſo geſchieht es itt großer Zaghaftigkeit und zwar einmal weil
ich mich überhaupt für unzulänglich für diefes hohe Amt halte
dann aber weil eine ſchwere Krankheit vor 4 Jahren meine
Kraft genommen hat Der Fürſt übernimmt den Vorſitz und
fährt fort Jndem ich nunmehr dieſen Präſidentenſtuhl ein
nehme bitte ich ſowohl die Vertreter der Staatsregierung als
auch vor allem Sie die Mitglieder dieſes hohen ln um
Nachſicht und erbitte vor allen Dingen um Jhre Unterſtützung Es
fällt auf mich das Gefühl großer Verankwortung das mich in
dieſem Augenblick niederdrückt Jch blicke u auf die Reihe
der ausge r und hervorragenden Männer die vor mir
dieſen Stuhl eingenommen haben und r daß ich in demſelben
Geiſte wie ſie jenen der abſoluten Unparteilichkeit die Ver
handlungen dieſes Hauſes zu führen im ſtande ſein werde Mein
redlicher Wille wird jedenfalls dieſes Ziel immer feſt im Auge
haben Lebhafter Beifall

Es folgen Petitionsberichte
Eine Petition des Fritz de Greiff in Krefeld namens des

Jagdſchutzvereins der Rheinprovinz um Ergänzung der Poſition a
des 8 2 des Jagdpolizeigeſetzes vom 7 März 1850 behufs An
erkennung des Zuſammenhanges von ſonſt ſelbſtändigen jedoch
durch Schienenwege durchſchnittenen Jagdbezirken ſoll nach
dem Antrage der Kommiſſion Berichterſtatter Struckmann
v baldthun lichſten Berückſichtig ung überwieſen
werden

Graf zu Jnn und Kuyphauſen bittet um Ablehnung dieſes
Antrages und bringt einen Geſetzentwurf betr die Ergänzung
einiger jagdrechtlicher Beſtimmungen ein deſſen einziger Artikel
dahin geht daß zu den Wegen welche nach 82 des Jagdpolizei
geſetzes vom 7 März 1850 den Zuſammenhang von ſonſt
ſelbſtändigen Jagdbezirken nicht unterbrechen auch Schienen
wege und Eiſenbahnkörper zu rechnen ſind

Landwirthſchaftsminiſter Frhr v Hammerfſtein erklärt daß
er perſönlich dem Antrage des Grafen v Knyphauſen zuſtimme
er hoffe auch da der Miniſter des Jnnern ihm ebenſalls ſein
Einverſtändniß mit dem Antrage zu erkennen gegeben habe
daß das geſammte Staatsminiſterium auf dieſen Standpunkt
treten werde

Nachdem auch Graf Mirbach den Antrag v Knyphauſen
befürwortet wird derſelbe faſt einſtimmig angenommen

Präſident Fürſt zu Wied ſpricht noch dem Vicepräſidenten Frhrn
v Manteuffel unter lebhaftem Beifall des Hauſes den Dank für
ſeine interimiſtiſche Leitung der Präſidialgeſchäfte aus

Nächſte Sitzung Freitag 1 Uhr Vereidigung neu ein
getretener Mitglieder Beſchlußiaſſung über die geſchäftliche
Behandlung erſte Leſung des Lehrerbeſoldungsgeſetzes
und Petitionen

Schluß gegen 4 Uhr

Ansland
Frankreich

In der geſtrigen Sitzung des Miniſterraths legte der Finanz
miniſter Cochery ſeine Geſetzentwürfe über die Steuer
reform vor Die Entwürfe betreffen die Perſonal und
Mobiliarſteuer ſowie die Grundſteuer ſie entlaſten
die nicht bebanten Grundſtücke

Mit ihren neuen Schiffsbauten macht Frankreich auch
jetzt wieder üble Erfahrungen Der Torpedokreuzer

Fleurus mußte am Mittwoch infolge einer Keſſelhavarie in
den Hafen von Cherbourg geſchleppt werden An demſelben
Tage mußte auch der Panzer Jaureguiberry, auf welchen
bereits vor mehreren Monaten infolge eines Röhrenbruches
7 Matroſen getödtet wurden wegen einer gleichen Havarie in
den Touloner Hafen zurückkehren Geſtern mußten ferner in
Havre drei von Cherbourg kommende Torpedoboote ihre Fahrt
unterbrechen infolge eines Unfalles welcher einem derſelben zu
geſtoßen war

Schweiz
Die diesjährigen Manöver an welchen die 3 und 5 Divi

ſion des 2 Armeecorps im ganzen 25,000 Mann theilnehmen
werden ſind von dem Bundesrath auf die Zeit vom 7 bis 17
September feſtgeſetzt und werden zwiſchen Solothurn Burgdorf
und Olten ſtattfinden

Spanien
Die ſpaniſchen Anarchiſten welche kürzlich die Kund

ebung gegen die ſpaniſche Botſchaft in Paris veranſtaltethatten und deshalb ausgewieſen worden waren wurden bei

ihrer Ankunft in San Sebaſtian ſofort verhaftet

Ruſtland
lutheriſchen Kirchenſchulen

werden durch eine in Mitau bekannt gemachte Verordnung
dem Miniſterium für Volksauftlärung unterſtellt Das Recht
die Gründung ſolcher Schulen zu genehmigen ſowie das Be
an e hen geht hierbei von den lutheriſchen Konſiſtorien
anf die Schulbehörden über

Die Gerüchte von der Abberufung des Botſchafters in Kon
ſtantinopel Nelidoff ſind unbegründet Derſelbe verbleibt
auf ſeinem dortigen Poſten An Stelle des Barons Mohreu
ham tritt ein jüngerer Diplomat deſſen Name der franzöſiſchen

egierung bereits notifizirt iſt

Dänemark
Es heißt daß ſich die Prinzeſſin JngeborTochter es Kronprinzen geboren im Anduſt 18

Sämmtliche örtlichen

die zweite
mit dem

Prinzen Karl von Schweden und Norwegen dem

dritten Sohne König Oskar s verlobt hat
36 Jahre alt

v BulgarienAuf das Drängen der Pforte zahlte die bulgariſche Regierunden rückſtändigen Cribut für drei Heongte e Veſahlung
des Reſtes ſoll erſt erfolgen wenn die Türkei verſchiedBulgarien erhobene Forderungen erfüllt hat ſwledene vor

Großſzbritannien
Die Ankündigung des Leiters des Unterhauſes Balfourdaß die finanziellen Beziehungen en Groß

britannien und Jrland nochmals zum Gegenſtande einer
Unterſuchung gemacht werden ſollen bringt die geſammte Frage
in ein ganz neues Stadium Die iriſchen Nationaliſten wollen
natürlich von einer neuen Kommiſſion nichts wiſſen deren Em
pfehlungen gewiß nicht günſtiger ausfallen würden Dagegen
ſcheinen thatſächlich alle übrigen Parteien dem Vorſchlage der
Regierung beizuſtimmen Der größte Theil der liberalen eng
liſchen und ſchottiſchen Abgeordneten glaubt nicht daß Jrland
zu hoch beſteuert iſt wie es durch den Befund der von der
liberalen Regierung eingeſetzten Kommiſſion in dem Berichte
iſt Hier liegt ein neuer Fall vor wo ſich die Unnatürlichkeit
und Unmöglichkeit eines dauernden Bündniſſes zwiſchen eng
liſchen Liberalen und Jren klar erweiſt

Da der 20 Juni der Tag des 60 jährigen Regie
rungsjubiläums der Königin auf einen Sonntag
fällt wird die Feier am Montag den 21 Juni beginnen

n dem Tage wird die Königin von Windſor im Buckingham
Palaſt in London eintreſſen und daſelbſt bis zum 26 Jum
weilen Jn dem Programm iſt ein Feſtmahl im Palaſt welchem
ſich der Empfang des diplomatiſchen Corps anſchließt ein
Gartenfeſt und ein großer Hofball vorgeſehen Auch die Bot
ſchafter Rußlands Oeſterreich Ungarns und Italiens werden
in ihrem Palais Bälle veranſtalten Am 26 Juni wird die
Königin ein weiteres Feſtmahl und ein Hofkonzert im St
George Saale des Windſor Schloſſes veranſtalten Wie bei
ihrem 50 jährigen Jubiläum wird die Königin auch dieſes mal
allen Bedienſteten ihres Hofhaltes eine Denkmünze zur Er
innerung an den ſeltenen Tag verleihen

Jm Unterhauſe erklärte der Staatsſekretär für die Kolo
nien Chamberlain die Chartered Company habe
von Zeit zu Zeit die vom Kriegsamte erhobenen Forderungen
gezahlt es gebe allerdings noch nicht beglichene ar
ein großer Theil der Koſten des Feldzuges im Matabelelande
ſei von der Geſellſchaft unmittelbar getragen worden da die
beiden Gefangenen in Prätoria Samſon und Davis ſelbſt an
die Transvaal Regierung nicht appelliren wollten fühle er ſichnicht verpflichtet für ſie zu appelliren ſeiner Anſicht nach

hätten aber beide Herren für etwa begangene Fehler bereits
ſehr ſchwer gelitten er glaube es wäre richtig wenn Präſident
Krüger deren Fall in Erwägung ziehen würde

Das Oberhaus hat ſich bis zum 28 Jan vertagt

Türkei
Nach Berichten aus Konſtantinopel wurden infolge der

Einſchmuggelung überaus zahlreicher Exemplare des jung
türkiſchen Blattes Mizane, welches eine aufrühreriſche
Sprache führte neuerdings bei Mohammedanern Haus
ſ gen vorgenommen Mehrere Perſonen wurden
verhaftet
Nach Berichten aus Ueskueb wurden dem dortigen Gerichte
ſechs Bulgaren eingeliefert r die Anſtifter des in Kumanora
gelegentlich des Feſtes der Waſſerweihe von Bulgaren erfolgten
Angriffes auf eine ſerbiſche Prozeſſion ſein ſollen

Nordamerika
Die Erwähnung des Schiedsgerichtsvertrag es in der

engliſchen Thronrede hat in den Vereinigten Staaten
große Befriedigung hervorgerufen Man glaubt daß der Ver
trag jetzt im Senate ſo amendirt wird daß ihm die nöthige
Zweidrittel Mehrheit geſichert iſt Jn ſeiner jetzigen Geſtalt
werden gewiß nicht zwei Drittel der Senatoren für die
Genehmigung ſtimmen Die öffentliche Meinung iſt dem Ver
keeßt wie er iſt günſtig geſinnt aber ſie macht ſich nicht ſo
kräftig geltend um den nöthigen Druck auf den Senat auszu
üben Die New Yorker Jingo Preſſe ſagt der Vertrag ſei
nur ein Taſchenſpielerkunſtſtüchen Englands England wünſche
eine Allianz und dazu biete ihm der Vertrag die Handhabe
Der Nicaragua Kanal wie die Monroe Lehre würden durch den
Vertrag gefährdet Süd i

Sudamerika
Eine telegraphiſche Mittheilung aus Rio de Janeiro meldet

daß die braſilia niſche Regierung den in Elswick erbauten
und voriges Jahr vom Stapel gelaſſenen geſchützten Kreuzer
Admiral Carrozo an Japan verkauft hat Das

Fahrzeug beſitzt ein Deplacement von 3450 t und eine Gr
ſchwindigkeit von 20 Knoten Seine Beſtückung beſteht aus
6 ſechszölligen und 4 ſiebenzölligen Schnellfeuergeſchützen

Afrika
Schon ſeit einiger Zeit waren Gerüchte im Umlauf daß ein

Aufſtand im Baſutolande drohe Dennoch war der ſtell
vertretende Kommiſſar in dem Lande Lagden imſtande erſt
kürzlich zu melden daß der Oberhäuptling den Engländern treu
bliebe und keinen böſen Rathſchlägen Gehör ſchenke Wahr
ſcheinlich hat ihn ſein Volk jetzt gezwungen ſich an die Spitze
der aufſtändiſchen Bewegung zu ſtellen Das Baſutoland liegr
nordöſtlich von der Kap Kolonie Es iſt ungefähr ſo groß wie
Belgien Seine nördliche Grenze bildet der Oranje Freiſtaat
und die öſtliche Natal Das Maluti Gebirge zieht ſich faſt durch
das ganze Bafutoland Die WVaſutos ſind eine ſtreitbare Raſſe
und haben mehr als einmal mit den Weißen Krieg geführt
Eine Zeit lang wurde das Land von der Kap Kolonie verwaltet
bis es 1884 direkt unter die Verwaltung der Krone geſtellt wurde
Jetzt wird es von einem im Lande wohnenden Kommiſſar regiert
welcher ſeinerſeits unter dem Befehl des Oberkommiſſars für
Südafrika ſteht Die Bevölkerung des Boſutolandes beſtand
1891 aus 578 Europäern und 218,324 Eingeborenen Eine Eiſen
bahn iſt noch nicht in dem Lande

Die Verhältniſſe von Tranusvaal
O Die Regierung zu Prätoria hat einen Staats Almanak

voor de Zuid Afrikaanſche Republiek 1897 herausgegeben der
jetzt vorliegt Er bietet ein recht vollſtändiges und intereſſantes
Bild von der Republik Das einleitende Kalendarium enthält
eine Fülle von geſchichtlichen Daten die namentlich in Bezug
auf Südafrika ſo vollſtändig alle Ereigniſſe umfaſſen daß ſie
an Reichhaltigkeit alle anderen Hilfsmittel übertreffen Aus
der Statiſtik von 1896 ergiebt ſich daß die weiße Bevölkerung
im Lande 245,397 Köpfe betrug davon waren in Johannes
burg 50,907 und in ſeiner Umgebung 6500 in Prätoria
30,300 in Potchefſtroom 24,900 in Krügersdorp 20,450 uſw
Die Abtheilung über die Stagtsbehörden und die Beamten hat
deshalb ein hohes Jntereſſe weil bei allen das Jahresgehalt
angegeben iſt Daraus läßt ſich nicht nur ein Vergleich ziehen
ſondern man erſieht auch dargus wie die Lebenshaltung in
Südafrika viel theurer als bei uns iſt Der Staatspräſident
St J P Krüger erhält 7000 Pfund und eine Zulagge von
300 Pfund für Nebenqusgaben Er beſitzt per
holländiſche belgiſche portugieſiſche und franzöſiſche Orden

Der Prinz iſt
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Der Uitvoerende Raad Staatsregierung beſteht aus 3 un
mittelbaren Beamten nämlich dem Staatsſekretär Dr Leyds
mit 2300 dem Kommandant General P J Joubert mit 2500
und dem Protokollführer Kock mit 1750 ſowie drei mittelbaren
non officieelen Mitgliedern mit je 2000 Pfund Gehalt die

Bureaubeamten erhalten von 250 bis 500 Pfund Die beiden
Unterſtaatsſekretäre für das Aeußere und das Innere beziehen
je 1000 Pfund Der Kommandant der Staats Artillerie
Oberſtlieutenant Pretorius hat 650 und ſein Major 600 die
Hauptleute 500 die Lieutenants 275 bis 375 und der Sani
fätsoffizier O van Gezondheid 600 Pfund Der Superin
tendent für die Angelegenheiten der e die ſich auf
334,258 Köpfe beliefen hat 1000 Pfd Gehalt der Staatsprokurator
aber 2000 Die Vorſitzenden der Gerichtsabtheilungen erhalten
je 700 der Schatzſekretär und der GeneralAuditeur je 1000 Pfund
Sehr umfangreich iſt die Abtheilung für das h
für welches faſt 40,000 Pfund ausgegeben wurden er
Superintendent deſſelben hat ein Gehalt von 1350 die Schul
inſpektoren je 500 Pfund und je 300 Zulage für Dienſtreiſen
Der Rektor des Staatsgymnaſiums bezieht 950 die wiſſen
ſchaftlichen Lehrer je 800 Pfund Der Lehrer für deutſche und
franzöſiſche Sprache bekommt für die Stunde 14 die Zeichen
lehrer je 10 Schilling 6 Pence für die Stunde Der Leiter
der Muſterſchule erhält 700 ſeine Gehilfen 200 400 Pfund
Die Vorſteherin der Staats Töchterſchule iſt mit 300 die
übrigen Lehrerinnen mit 175 275 Pfund bedacht Mit der
Mädchenſchule iſt ein Penſionat verbunden wo der jährliche
Aufenthalt 36 und die Aufnahme Gebühr 3 Pfund koſtet Der
Staats Bibliothekar hat 400 Pfund und der Muſeumsdirektor
200 Pfund Einkommen Der Vorſtand der Staatsregiſtratur
bezieht 1000 ſeine Klerks von 225 600 Pfund Gehalt Jn
tereſſant iſt die Liſte der angemeldeten angenommenen und
zurückgewieſenen Erfindungen beim Patentamte ſie umfaßt
164 Druckſeiten und bietet Stoff zu den merkwürdigſten Studien
die meiſten beziehen ſich auf die Goldgewinnung Die Zahl
der in das Handelsregiſter eingetragenen Geſellſchaften und
Syndikate beträgt etwa 3000 ſie nehmen im Almanach volle
26 Seiten ein mit ſeltenen Ausnahmen ſind es Gold Berg
bauGeſellſchaften Der Vorſtand der Landvermeſſung hat 950
ſeine Gehilfen von 325 700 Pfund Einkommen der Tele
graphenchef 900 ſeine Klerks 175 600 Pfund Der General

e iſt mit 900 ſeine Beamten mit 50 650 und die
oſtagenten ſämmtlich mit 125 Pfund verzeichnet Der Chef

des Bergweſens empfängt 1500 die Minen Kommiſſare in
Johannesburg und Boksburg 900 und 800 Pfund der Chef
des Banweſens bekommt 1000 Pfund Die Geſammtausbeute
v d Wrergwene hatte 1895 einen Werth von 8,569,555

und

Die Niedermetzelung der Benin Expedition
Ein londoner Blatt die Evening News, veröffentlicht ein

Telegramm aus Lagos welches Einzelheiten über die Nieder
r der Benin Expedition bringt von der wir

wiederholt berichteten Die Expedition war ſo heißt es in der
engliſchen Meldung in friedlichſter Abſicht abgegangen auf
eine Einladung des Könings von Benin hin welcher ein Palaver
in Handelsfragen bewilligt hatte Die Offiziere welche un
bewaffnet waren hatten 200 Träger mit Geſchenken für den
König und an deren Gegenſtänden vorausgeſchickt Zehn Meilen
vom Landungsplatze entfernt ſtießen die Offiziere auf die Leichen

der Träger und Siebenwurden ſonrt ebenfalls angegriffen S
von ihnen wurden getödtet Boisragon und Locke welche ſchwer
verwundet wurden entkamen in den Buſch und wanderten fünf
Tage indem ſie ſich von Blättern und Wurzeln ernährten
So weit der Bericht des engliſchen Blattes Wir können uns
offen geſtanden nicht dazu entſchließen ohne weiteres zu
glauben daß die Karawane unbewaffunet und fried
Uich ausgezogen ſei daß ſie ohne ieden Grund über
fallen worden wäre Wer die engliſche Nation kennt wird
nicht im Zweifel darüber ſein daß ihre Angehörigen nicht ſo naiv
ſind daß ſie mit Vertrauensſeligkeit und ohne Flinten dem Tode
in den Rachen laufen Der Hergang dürfte ſich alſo anders ab
geſpielt haben wie ihn die engliſchen Blätter dargeſtellt haben

Auch im engliſchen Unterhauſe wurde geſtern die unglückliche
Expedition nach Benin beſprochen Der Parlaments Unter
ſekretär des Auswärtigen Curzon erklärte die unglücklich ver
laufene Expedition ſei von Beamten des Nigerküſten Protektorats
unternommen worden deren Pflicht es ſei wenn Gelegenheit
dazu vorhanden die verſchiedenen Theile ihres Diſtrikts zu be
ſuchen Die Beamten hätten jedoch im vorliegenden Falle die
Cenehmigung der Regierung nicht vorher nachgeſucht

Proviwialna chrichten

Magdeburg 20 Jan Feſt ſag Unſerem Rathhauſe fehlt es
an einem zur r der Stadt bei außerordentlichen
Gelegenheiten geeigneten größeren und angemeſſen ausgeſtatteten
Feſtraume Der in dieſem Jahre bevorſtebende Beſuch des Kaiſer
paares legt den ſtädtiſchen Behörden die Verpflichtung auf un
geſänmt daran zu gehen einen ſolchen Feſtraum im Rathhauſe
zu ſchaffen da es als ausgeſchloſſen angeſehen wird die kaiſer
lichen Majeſtäten anderswo als im Rathhauſe zu empfangen
Nach dem Entwurf des Magiſtrats ſollen durch eine architektoniſche
Ausgeſtaltung des Bürgerſagles und ſeine Verbindung mit dem
Stadtverordnetenſitzungsſagle Ränme geſchaffen werden die allen
Anforderungen einer würdigen Repräſentation genügen Die
Wände ſollen unter anderem mit einem Vildercytlus aus Magde
burgs er ger dende geſchmückt werden Die Koſten werden auf
25,000 M veranſchlagt

K Magdeburg 21 Jan Schulweſen Hochwaſſer Unter den Männern die für den hieſigen Stadt
ſchulrathspoſten ins Ange gefaßt ſind wird jetzt auch der
Direktor der Oberrealſchule Profeſſor Dr Jſenſee von hier
genannt Die Lehrerſchaft würde wie ich erfahre mit dieſer
Wahl ſehr zufrieden ſein da Prof Dr Jſenſee ein ebenſo ge
rechter wie humaner Vorgeſetzter iſt Eigenſchaften die die
magdeburger Lehrer wohl zu würdigen wiſſen An der
Oberrealſchule ſoll Oſtern das Latein in der Real
gymnaſial Abtheilung auf Betreiben der Stadtbehörde wieder
in Wegfall kommen Die Entſcheidung der Aufſichtsbehörde

Krz W v r wen e Elbe iſt iniegri ochwa eingetreten er Pegel zeigte geſtern3,50 m doch fällt das Waſſer langſam get geigte ge

Ar Magdeburg 21 Jan Jugendliche Diebin Auf
einem Neuban in der Prälatenſtraße hatte ſich ein junger Burſche
in die Bude eingeſchlichen in welcher die am Bau beſchäftigten
Arbeiter ihre guten Kleider aufzuhängen und ihr Frühſtück einzu
nehmen pflegen Als das Bürſchchen ſich daran machte die
Kleider zu revidiren wurde es entdeckt und von den Arbeitern
verhauen Beil einer genaueren Durchſuchung fand man in den
Taſchen des jugendlichen Diebes harte Thaler und andere Sülber
münzen in größerer Zahl Schließlich entdeckte man daß der
unge hübſche Burſche in Wirklichkeit ein Mädchen war und
aß in den Kleidern unter dem Arme Goldſtücke eingenäht waren

Haſſervde 18 Jan Der Bau der Harzquerahn der oberhalb unſeres Ortes rüſtig fortſchreitet ſteht
wach der W Ztg und Jnt Bl jetzt wieder im Vordergrund
des Jntereſſes da wie verlantet im nächſten Monat mit dem

au in unſerer Flur energiſch vorgegangen werden ſoll Die
Bahngeſellſchaft beabſichtigt die Strecke Wernigerode Schierke
am J Jnli d J in Vetrieb zu nehmen am 1 Mai 1898 ſoll

die Bahn nach dem Brocken eröffnet werden und am 1 Oktober
1898 die ganze Harzquerbahn Wernigerode Nordhauſen in Be
trieb ſein

Mühlberg Elbe 21 Jan Lehrer GebälterTrotzdem der Provin ialrath zu Magdeburg die Einführung
einer Gehaltsſtala für die hieſigen Lehrer verfügte und trotzdem
eine aus neun Perſonen beſtehende Hausväterverſammlung die
Rechtsgiltigkeit dieſer Verfügung anerkannte iſt die Gehalts
zahlung dennoch unterblieben Deshalb hat die Königl Re
ierung zu Merſeburg bei dem Herrn Regierungspräſidenten
ie Zwangs Etatiſirung beantragt Vor Eintritt derſelben

wurde ſeitens des Herrn Präſidenten noch eine Hausväter
verſammlung angeordnet welche in dieſer Woche ſtattfand und
von zwanzig Perſonen beſucht war Jn dieſer Verſammlung
wurde beſchloſſen 15 gegen 5 Stimmen den Klageweg zu
beſchreiten wenn die Zwangs Etatiſirung erfolgen ſollte

C Erfurt 21 Jan Thüringiſcher Photographen
Bund Ein zum Zwecke der Gründung einer Thüringiſchen
Fach Vereinigung zuſammengetretenes Komitee ladet zur
Gründungs Verſammlung nach Erfurt auf den 2 Febr nach
mittags 3 Uhr Reſtaurant Kohl am Anger ein die beſten
Namen thüringiſcher Fachleute ſtehen an der Spitze des Komitees
Es ſind jährlich mehrere Verſammlungstage an wechſelnden
Orten mit reichen Tagesordnungen vorgeſehen ebenſo Bibliothek
Leſezirkel Bundeszeitſchrift Unterſtützungskaſſe Ausſtellungen
geplant der Mitgliedbeitrag dürfte incl Bundeszeitſchrift
10 M betragen Es wird gern geſehen und hierzu eingeladen
wenn ſich auch außer der geſammten Mitgliedſchaft eine recht
große Zahl thüringiſcher n die dem Bund noch ferne
ſteht zu dieſer Gründungsverſammlung einfinden Korreſpondenzen
und Anmeldungen ſind zu richten an Hofphotograph P Strnad
in Erfurt

h Erfurt 21 Jan Eewehrdiebſtahl Deutſche
Schuhfabrik Der Musketier Hoppe welcher den Diebſtahl
an zwei Gewehren in der Königl Gewehrfabrik beging iſt zu
drei Monaten Feſtung und Verſetzung in die II Klaſſe des
Soldatenſtandes verurtheilt Er iſt bereits nach Torgau zur
Verbüßnung der Strafe übergeführt Die Deutſche Schuh
fabrik, 1891 nach Beilegung des Schuhmacherſtreiks hier für
die nicht wieder in Arbeit genommenen Schuhmacher gegründet
hatte bisher ihre Fabrikräume pachtweiſe inne Jetzt hat ſich
dieſelbe in Jlversgehofen ein eigenes Fabrikgebäude erbaut Die
Ueberſiedelung iſt bereits erfolgt Es werden z Z gegen
hundert Leute in der Fabrik beſchäftigt die größere Zahl davon
iſt verheirathet vorausſichtlich werden viele von ihnen nach
Jlversgehofen verziehen

Erfurt 21 Jan Thüringiſche Jagd und große
internationale Die unter derLeitung des Herrn Landrath Freiherr von Müffling in der Zeit
vom 5 bis 27 Juni in Erfurt ſtattfindende Ausſtellung verdient
inſofern eine ganz beſondere Beachtung aller dem Jagd und
Hundeſport naheſtehenden Kreiſe als ſie durch das Vorhanden
ſein von Probier Schießſtänden bis zu 300 w durch Ver
anſtaltung eines 8 Tage andauernden Preisſchießens auf Sau
und Haſenſcheiben und Thontauben ſowie durch Preisarbeiten
verſchiedener Gebrauchshundearten ein wirklich praktiſcher Werth
meſſer der Fortſchritte der Jagdſport Jnduſtrie und Hundezucht
zu werden verſpricht

Molmeck 21 Jan Das Meſſce Der bei derRauferei in der Neujahrsnacht geſtochene Bergmann
R Halle iſt geſtern im gewerfſchaſtlichen Krankenhauſe zu
Hettſtedt geſtorben

Laucha a 20 Jan Geſchütze für denGlocken guß Vor einigen Tagen kamen in hieſiger
Glockengießerei der Gebr Ulrich ca 1300 kg Geſchütz
bronce aus dem Artillerie Depot zu Magdeburg an welche zu
einem neuen Glockengeläute für die neue käatholiſche Kirche zu
Naumburg a S verwendet werden ſoll Die Bronce wurde
der betreffenden Kirchengemeinde auf Befehl des Kaiſers käuflich
überlaſſen

D Herzberg Elſter 21 Jan Lehrergehälter undBierſteuer Ein reuiger Dieb Nachdem von der
Regierung der neue Lehrerbeſoldungsplan genehmigt iſt beſchloß
unſere Stadtverordnetenverſammlung die dadurch aufzubringenden
Mehrkoſten für 1896,97 von den aus der Kämmereikaſſe verlegten
Einrichtungskoſten der Stadtſparkaſſe zu entnehmen Vom
1 April 1887 ab ſollen dieſe Mehrausgaben durch eine Bier
ſteuer gedeckt werden Der Ertrag der letzteren wird auf
2500 M geſchätzt Von dem bei der Wittwe Lamprecht
geſtohlenen Betrage von 2000 M ſind auf einem Treppenfenſter
der Lamprecht ſchen Wohnung 1380 M wieder aufgefunden
worden wohin ſie von dem Diebe gelegt ſein müſſen Als der
That verdächtig iſt ein früherer Knecht der Frau Lamprecht feſt
genommen worden

88 Stumsdorf 21 Jan S
Fremde Vor etlicher Zeit verſchwand ans unſerem
Orte der Viehhändler Fr Blöſcke r Er hatte eine
Geſchäftsreiſe nach Schleswig Holſtein angetreten und dann
brieflich ſeiner Fran die Nachricht zugehen laſſen daß er nicht
wieder zurückkehreu wolle Nunmehr iſt aus Amerika die Kunde
hierhergelangt daß der Flüchtling daſelbſt ſeinem Leben durch
Erſchießen ein Ziel geſetzt hat Mangel hat ihn nicht in den
Tod getrieben denn außer anderen Werthſachen ſind noch
1200 M in Baar bei ihm vorgeſunden Ueber die Gründe die
ihn in den Tod getrieben haben fehlt jeglicher Anhalt

Löbejnn 21 Jan Bürgerverein Pomologiſcher
Verein Der hieſige Bürgerverein welcher im
Jahre 1864 ins Leben gerufen wurde hat dieſes Jahr eine
Reihe intereſſanter Vorträge aus der Mitte der Mitglieder
gehört nachdem der Herr Vorſitzende Gutsbeſitzer Otto Nord
mann über Kultur und Pflege des Obſtbaumes geſprochen
wird nächſten Montag Herr stud jur Fiedler einen Vor
trag über Löbejün und Umgebung im 30jährigen Kriege halten

Am Sonntag wird im Schützenhauſe der Pomologen Verein
für die Provinz Sachſen und Anhalt einen Zweigverein
für Löbejün und Umgebung Vertranensmann Gutsbeſitzer Otto
Nordmann begründen wozu alle Jntereſſenten des Obſtbaues
eingeladen ſind Herr Garten Jngenieur Krütgen Halle wird
einen Vortrag über Obſtbau halten Der Bezirk umfaßt die
Ortſchaften Domnitz Dalena Sieglitz Hochedlau Schlettau
Wieskau Plötz Cöſſeln Kaltenmark und Prieſter Jm Jntereſſe
d t Souet wäre eine rege Betheiligung von allen Seiten
erwünſcht

D Nordhanſen 20 Jan Cirkuserfolge Zucker
ind uſtrie Unſere Stadt mit ihrer wohlhabenden Bevölkerung
und Umgegend galt von jeher als ein Dorado für größer Cirkus
unternehmungen Dem Eirkus Wulff welcher vor etlichen 15
Jahren hier durchwinterte rechnete man beiſpielsweiſe nach daß
er 30,000 bis 40,000 M Reingewinn mit von hier fortgenommen
Weniger günſtig iſt trotz ſeiner Leiſtungen der Cirkus Leo
Victor gefahren welcher uns nach mehrwöchiger Anweſenheit
in letzter Nacht verlaſſen hat Er kam von Heiſingfors in Fin
land und ging nach Wilhelmshaven Die Zuckerfabriken unſerer
nächſten Umgebung zu Heringen und Wolkramshauſen beide der
Firma G Schreiber Sohn hier gehörig haben nunmehr ihrediesjährige Campagne geſchloſſen und zwar mit einer Verorbeitung

von 449,770 und 434,040 Centnern Rüben Die Zuckerfabrik
Aumühle die umfangreichſte der hieſigen Gegend den Firmen
Hornung in r an und Rudolph Schulze in Nordhauſen
gehörig arbeitet ie älteſte Zuckerfabrik unſerer Gegend

ig Hornung ſche in Frankenhauſen iſt eingegangen und hat ihre
übenlieferungsverträge auf die Zuckerfabrik Anmühle übertragen

Die Firmen Schreiber Sohn hier ſowie Hornung in Franken
t ſind e anzuführen die umfangreichſten landwirth

ſchaftlichen Unterne mungen unſerer Gegend und namentlich auch

elbſtmeord in der

auf dem Rübenmarkte ihrer ausgezeichneten Samenzüchtungen
halber vortheilhaft bekannt

t Vom Brocken 2
ſchwachem Südſüdoſtwind ſetzte am Montag gegen abend wieder20 Jan Wetterbertcht Bel
ein ſtärkerer Froſt ein zugleich geſellte ſich dem ſeit dem
frühen Morgen herrſchenden Sprühregen ein feiner Schnee bei
der zeitweiſe auch als einzige Niederſchlagsform fiel Nachdem
der Wind über Nacht unter Anwachſen zu mäßiger Stärke nach
Oſt zeitweiſe bis r gedreht hatte trat geſtern gegen
9 Uhr vormittags anhaltendes Aufklaren ein unter wolken
loſem Himmel erglänzte den ganzen Tag über die ſchneebedeckte
Brockenkuppe im prächtigſten Sonnenſchein das ganze Vorland
dagegen war wiederum von einem r gen olkenmeer be
deckt aus welchem ſelbſt der kleine Brocken ungefähr 1000 m
nur zeitweiſe hervorragte Bei anhaltendem Oſt der abends
ſogar bis faſt zur Sturmſtärke anwuchs ſank die Temperatur
beſtändig weiter im ganzen bis gegen 11 Grad Gegen
Mitternacht hob ſich der Nebel bis zur Brockenkuppe heute
früh dagegen ſind wie letztere ſo auch die nächſten Vorberge
im Norden und Weſten wieder wolkenfrei eine außerordentlich
trockne Luftſtrömung in welcher die relative Luftfeuchtigkeit bis
auf 25 Proz hinabgegangen iſt weht mit mäßiger Stärke aus
Südoſt die Lufttemperatur welche in der Nacht bis auf
13 Grad geſunken war iſt um 10 Uhr im ſtarken

Sonnenſchein ſchon wieder über 5 Grad geſtiegen

ss Arufſtadt 21 Jan Centralſtelle für das Ver
kehrsweſen Die Vereine zur Hebung des Fremdenverkehrs
in Thüringen haben den Plan gefaßt in einer geeigneten
thüringiſchen Stadt eine Centralſtelle zu ſchaffen welche ſich
ausſchließlich mit dem Verkehrsweſen Eiſenbahn Poſt Tele
raphie uſw zu befaſſen auf die Abſtellung von Mißſtändennun wirten und die Schaffung nothwendiger Verbeſſerungen

zu betreiben hat Dieſe Stelle würde auch den Fremden be
zügliche Auskünfte zu ertheilen haben Von Vortheil würde eine
derartige Einrichtung ganz zweifellos ſein

Gera 21 Jan Prozeß Typhus Jn Sicht iſtein Rechtsſtreit zwiſchen der Stadtgemeinde und der Schützen
geſellſchaft Es handelt ſich bei demſelben um die Wahrung des
der Stadt erwachſenen Vorkaufsrechtes an allen der Schützen
geſellſchaft eigenthümlich gehörigen Grundſtücken auch denjenigen
welche zu dem neuen in Debſchwitzer Flur gelegenen Schieß
platze gehören Letzteres beſtreitet die Schützengeſellſchaft Ob
der Prozeß wirklich eingeleitet und durchgeführt wird bleibt
abzuwarten Die Ermächtigung dazu haben die Stadtverordneten
nachdem der Juſtizausſchuß derſelben die Angelegenheit vor
berathen hatte dem Stadtrathe ertheilt Jn einem Grund
ſtück der Enzianſtraße ſind zwei tödtlich verlaufene Typhusfälle
vorgekommen Ein dritter Fall in deſſen Verlaufe die erkrankte
Perſon ins Krankenhaus gebracht worden war nimmt einen
gutartigen Verlauf Es handelt ſich um ein altes Gebäude das
verdiente abgebrochen zu werden

Gera 21 Jan Vom Zuge überfahren Beim Be
gehen der Bahn wurde geſtern der Bahnwärter Köhler auf
der Strecke zwiſchen dem preußiſchen und ſächſiſchen Bahnhofe
in Gera durch den nachmittags nach 6 Uhr dort verkehrenden

Probſtzella Leipzig angefahren und am Kopfe ſchwer
verletzt

8 Leipzig 21 Jan Kongreß Altdeutſcher Ver
band Verſöhnt Die Ausſtellung ſcheint eine erhebliche
Zugkraft für Kongreßtheilnehmer auszuüben denn vom 9 bis
II Juni wollen ſich auch die deutſchen Frauenärzte hier
verſammeln Die Stadt bewilligte 1500 M zu den Koſten
Der All deutſche Verband ſicherte ſich die Mitwirkung der
Studentenſchaft an einer von ihm zu veranſtaltenden Feier des
Geburtstages Kaiſer Wilhelm s L Vom Deutſchen Krieger
verein Leipzig Rendnitz ward ein Mitglied deſſelben zur
ewigen Ruhe beſtattet der ein geborener Lothringer im
78 franzöſiſchen Linien Jnfanterie Regiment gedient hatte und

bei Sedan in deutſche Kriegsgefangenſchaft gerathen war Dem
franzöſiſchen Soldaten gefiel es hier außerordentlich er ſuchte

ſich Arbeit als Stuckateur und machte von dem ihm als Loth
ringer zuſtehenden Rechte Gebrauch nicht nach Frankreich
zuriückkehren zu müſſen Jn einer Erklärung daß er ſich voll
auf dem Boden der geſchichtlichen Thatſachen ſtelle ſuchte er vor
eiwa 8 Jahren um Aufnahme in den obengenannten Verein
alter Soldaten nach die ihm auch gewährt wurde

Leipzig 21 Jan Errichtung von Handelshoch
ſchulen Der zweite Kongreß des deutſchen Verbandes für

mann e Unterrichtsweſen findet hier am 18 und 19 Juni
ſtatt Die Berathung hat die Errichtung von Handelshochſchulen
vorgeſehen

Leipzig 21 Jan Dem Andenken Fechner s Von
Freunden und Schülern des am 18 November 1887 hierſelbſt
verſtorbenen Phyſikers und Philoſophen Prof Dr Fechner
Ehrenbürgers der Stadt Leipzig iſt um die Genehmigung zur
Aufſtellung einer Büſte des Genannten im Rofſenthale nach
geſucht worden Der Rath hat vorbehaltlich der Zuſtimmung
der Stadtverordneten dieſe Genehmigung ertheilt und die
ohne der zukünftigen Unterhaltung des Denkmales zu
geſagt

88 Roßlan 21 Jan Erbſchaft Vor einiger Zeit forderte
der Rechtsanwalt van aus Andernach a Rh etwaige
Nachkommen eines im Jahre 1794 hier in Roßlau geborenen
Adam Moellenroſe auf ſich bei ihm zu melden zur Erhebung
einer Erbſchaft von deſſen Tochter die in Andernach ohne Erben
verſtorben ſei Die nächſten Verwandten ſind hier in den
Söhnen und Töchtern einer Emilie Moellenroſe die zweimal
verehelicht war ermittelt worden Jn die Geſammtnachlaß
ſumme die auf 190,000 M angegeben wird hätten ſich ſieben
Familien zu theilen

Hildburghauſen 21 Januar Hei rathsluſt i
Jn einem thüringiſchen Städtchen deſſen Altvordern
ſchon durch drollige Einfälle und luſtige Stücklein all
bekannt ſind kam der Dorf Ztg zufolge vor kurzemin einer Verſammlung eines großen Theils der weiblichen
Einwohnerſchaft eine Petition an die Behörde wegen An
ſtellung einer weiteren Hebamme zur Berathung und Abſtimmung
Das bedeutſame Aktenſtück erhielt die Unterſchrift Die Frauen
und Jungfrauen von Jn dieſem Städtchen müſſen die Aus
ſichten auf raſche und glückliche Verheixathung der Jungfrauen
doch gewaltig günſtige ſein

Letzte Nachrichten t

Berlin 22 Jan Die Vertheilung der erheblichen Summe
welche durch Sammlung für die Hinterbliebenen der mit
dem Jltis verunglückten Seeleute aufgebracht worden iſt
ſteht nach dem B unmittelbar bevor Anfangs Januar
iſt der genaue Vertheilungsplan aufgeſtellt worden und die
Hinterbliebenen der tapferen Seeleute werden in allernächſter
Zeit in den Beſitz der für ſie von der Bevölkerung Deutſch
lands aufgebrachten Beträge gelangen Die Spenden
werden in drei Kategorien vertheilt Die jüngeren
Wittwen oder die noch im Erwerbsleben ſtehenden
Väter der Verunglückten erhalten den für ſie be
ſtimmten Betrag als Kapital ausgezahlt damit ſie in der
Lage ſind ihn zur Begründung einer neuen Exiſtenz oder zu
geſchäftlichen Zwecken zu verwenden Für die hinterlaſſenen
Waiſen ſind Sparkaſſenbücher angelegt worden deren
Betrag ihnen wenn ſie erwachſen ſind ausgezahlt werden ſoll
und für die übrigen Hinterbliebenen ſind Ren ten auf Lebens

zeit erworben worden



Transvaal
Sehurigs

Sprach Lehr Institut für Erwachsene

Methode Berlitz
Englisch Französisch

Nationnle Lehrkräfſte
Prospecte gratis und franco

Sternstr 8

Wuhlfeile Ansgabe
Das Bürgerliche Geſetzbuch

für das Dentſche Reich
Mit Einführungsgeſetz und ans

führlichem Sachregiſter

18 Tauſend
Neudurchgeſehener Abdruck

Geh 1,25 eleg Leinenband 1,50 4
Gute Ausſtattung

ſtarkes holzfreies Papier klarerDruck dauerhafter Einband

Bibliothek der t Litterakur
Nr 944/48

in allen Preislagen

Fertige Betten
mit guten Federn gefüllt

à Stand Oberbett Unterbett 2 Kiſſen Mk 25
à von rothem Jnlett Mk
à geſtreiften Dannen Köper Mk 45

Fertige

TBettſtellen
Matratzen
Bettfedern

nur ſtanbfreie
QualitätenFertige weiße Bezüge mit 2 Kiſſen Mt 5 50 6Fertg Damnaſt Bezüge mit 2 Kiſſen Mk 6 50 50

a bunte Bezüge mit 2 Kiſſen Mk 50 50 6
Roggeubrot

groß und wohnen r bit
Bäckerei von B W

Leipziger Str 4

Gas Goks
J hält ſtets am Lager und liefert

jedes Quantum

Hugo Messing
3

25 6 Mk

ertige Betttücher ohne Naht Mk 80 2 50
Schlafdecken Steppdecken BettdeckenWoll u 50 Mk 40 6 Mk
De Sämmtliche oben angeführte Waaren in nur beſſeren Qualitäten

Adolt Sterfeld Halle g S
Leinen und Wäſche Fabrik

Fertige Betten Bettſedern Daunen

befindet ſich Kleine Klausſtraße 14 1 Treppe

Becker Ausverkauf
Wegen Aufgahe Wange lade es beſte ſern

Herren u Knaben Gardexoben
zum ſchlennigen Ausverkauf Offerire beiſpielsweiſe

gute Herren Anzüge von 12 Mk an
gute Paletots für Sommer u Winter v 9 Mk an
gute Knaben Anzüge von 2,25 Mk angute Hofen und Stoff von 3,50 Mk an

e e
40 53 in einſach ſoliden ſowie hochfeinſten

e ſangb u er Einbänden auch in Taſchenaus

gabe von 1,50 Mk an empfiehlt

IIIIIIIIIxR IIr Oht Central Verkaufsstelle er

euntehe Aepfelin beſter Sortirung als Tafel und Wirthſchaftsobſt vorzüglich brauchbar
fleckig gewordene zum ſofortigen Gebranch ſehr billig r

Täglich frische Prima Holl Austern
Xorderneyer Angelschelltisch S

Ung Puten Ital Capaunen Poulards
Hamb Ginse Enten Kücken Brüsster Poularden
VFeilste junge Vasanen Rirk Schnee u HaselhühnerKrammetsvögel seidenschwängze

Zarte kleine Rennthier Rücken Rehwild
Ital Blumenkohl frische franz Trüöffeln

Champèignons Kopf Escarol und Endivien Ssalat
Artischocken Maronen Teitower RäbhehenDelicate russ NMatjes Heringe Neue an Kartoffeln S

Gemüse u Frucht Conserven
nur beste Qualitäten zu billigsten Preisen

Sprengel Rink
Leipziger Strasse 2 Fernsprecher 414

Weinhandltam Wein Austernstachbe

Ein friſcher Transport
neumilchender Kühe mit den

Kälbern
iſt bei mir zum Verkauf eingetroffenOtto Heilmann Merſeburg

Tr ansvaal Hundeßſlei ſchkn en
empfiehlt ſehr billig Max Dei

Für den Jnſeratentheit verantwortlich W König in Halke

MaskenSöſtner See wohin

T lichſt unterſtützen zu wollen

Geſchäfte Ewpfehimmg

Das im Hauſe meiner Eltern Königſtraße Nr 23 ſeit längerer
Zeit befindliche

BI enm Gesclhiäs ſt
habe ich mit heutigem Tage übernommen und bitte ich hiermit meine Freunde
und Gönner mich in meinem Unternehmen durch gütige Zuwendungen freund

Jch werde immer bemüht ſein allen Anforderungen nach jeder Richtung hin zu genügen und für elegante prompte
und ſolide Bedienung ſtets Sorge tragen

Hochachtungsvoll re Martha RKiessler
9

d

S WW S eS B Hugo Rlose
Markt 22

glich friſch
meine rühmlichſt bekannten Specia
litäten

Carl KRoch ſche
Pfanukuchen Kartoffelkringel

mit Vanilleguß mit den feinſten
Fruchtfüllungen eigner Fabrikation
als Aprikoſen Stachelbeer Johannis

beer Himbeer und Kirſch ferner
Schleſiſchen Sträußel Kuchen

vorzüglich ſchmeckendes Lieblings
gebäck Sr Majeſtät des Kaiſers

Napfkuchen
nach Berliner Art und Altdeutſche

feinſte Halleſchegeriebene Rapfkuchen

mit Vnnilleguß
feinſten geriebenen Apfel

und Matzkuchen
arößer und wohlſchmeckender als

Dresdener Sahnenkuchen

S Bisouit VanilieChocoladen Haselnuss ind
S Makronenzwiebacekſowie eine überraſchende Auswahl

wohlſchmeckender GebäckeCari Ha ohh Herrenſtr 1

V Garl Koch sJ Nährzwieback
J ſtärkt den Knochenban befördert die KörperS zunahme und iſt durch ſeinen hohen Nähr

e verth und Gehalt an Nährſalzen geeignet
das Kind vor den Folgen fehlerhafſter
Ernährung zu ſchützen

l Jn Düken und Paqueten zu 10 20d und 60 Pfg in 8
Carl Koch s Nährzwieback Pabrik

Herrenſtraſe 1S ſowie in den bekannten Verkaufsſtellen d

Empfehle tä

Fernſpre her 531

S
Ka9

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Transvaal
Alte Goldſachen

zum Einſchmelzen
werden bei Einkäufen in tn

genommenF B ittel
Juwelen Gold u Silberwaaren

echte und unechte Bijfonterien
en gros G en detallSchmeerſtraße Nr 3

Wärmllalchen
in Kupfer und ZinnWärmflaſchenſchrauben

Bierwärmer empfieblt

Perd Haassengier a
Altes Metall nehme mit in Zahlung

Ueberraschend schön
und sehr solid gearbeitet

d ind meine echten
Weichselpfeifenund liefere h wie Ab

bildung weit gebohrt mit
Kernspitze 75 cm lang

Dtzd Mk 24 90 cinik 27 100 em hoch
foin di 30 ProbeHalb Dutzend gebe ab
nehme Nichtconvenirendes
zurück Bei Dutzend
nahme francoM Schreiber Hoflief

Düsseldorf
Gemahlener Zucker w 254

ff Schmalz 35gutkoch weiße Bohnen 124 r
Otto Pallas Auguſtaſtraße

ne

S zen eheh CAKES nH BARLSEM

Garantirt reine
Pfälz zu 50 60 Fig u böher

in Probefäßchen zu 30 Liter ver
ſendet gegen Nachn Wilh Wild
Maikammer Rheinpfalz ad

einſte Fleiſch u Wurſtwagren

gekochten Schinken
rohen Schinken
Trüffel Leberwurſt
Sardellen Leberwurſt
gekochte Zunge
diverſe Braten
ruſſiſchen Salgt
garnirte Schüſſeln

von 5 Uhr an warme Janerſche und
Knoblanchs Wurſt empfiehlt

C Hohnmeaeettha
Gr Steinſtraße 81

S

Echte
Teltower Rübchen

Erfurter Brunneukreſſe Blumen

kohl Roſenkohl Endivien Radieschen grünen Salat Holländer
Rothkohl Schwarzwurzel ſchöne
Speiſe Kartoffeln gut kochendeHülfenfrüchte einpfiehlt

A Scohmeisser
Markt 1im e wie der ibr im

Tuorian
Sonnabend den 23 d Mts Vorm
10 Uhr verſteigere ich Geiſtſtr 39

zwangsweiſe
1 Kronlenchter 1 Parthie Möbel
und verſchied Herrenkleidnngsſtücke

Friedrich Gerichtsvollzieher

AutoSonnabend den 23 d Mts Vorm
10 Uhr verſteigere ich Sternſtraße 5
meiſtbietend gegen Baarzahlung

einen großen Poſten Tannen
zum Dekoriren

J Stemmler vereid Aucklonglor

Transvaal
Mit 2 Heiblättern

e
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